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Araucanía, rosa mojada, diviso...
Por: Pablo Neruda

ARAUCANÍA, rosa mojada, diviso
adentro de mí mismo o en las 

provincias del agua
tus raíces, las copas de los 

desenterrados,
con los alerces rotos, las 

araucarias muertas,
y tu nombre reluce en mis 

capítulos
como los peces pescados en el 

canasto amarillo!
Eres también patria patleada y 

hueles mal,
a rencor, a borrasca, a 

escalofrío.

Hoy que un día creció para ser 
ancho

como la tierra o más extenso 
aún,

cuando se abrió la luz mostrando 
el territorio

llegó tu lluvia y trajo en sus 
espadas

el retrato de ayer acribillado,
el amor de la tierra insoportable,
con aquellos caminos que me 

llevan
al polo Sur, entre árboles 

quemados.
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En la búsqueda de una vida salu-
dable, es fundamental prestar aten-
ción a todos los aspectos de nues-
tro bienestar, y la salud oral juega 
un papel crucial en esta ecuación. 
Más allá de la apariencia estética de 
una sonrisa radiante, existe una es-
trecha relación entre la salud bucal 
y la prevención de enfermedades 
crónicas no transmisibles (ECNT). 
Es hora de reconocer y abordar la 
importancia de la salud oral como 
un factor clave en la promoción de 
una vida más saludable.

Las ECNT, como la diabetes, las 
enfermedades cardiovasculares, la 
enfermedad pulmonar obstructiva 
crónica y algunos tipos de cáncer, 
representan una carga significa-
tiva para la salud pública en todo 
el mundo. Estas enfermedades se 
caracterizan por su larga duración y 
progresión lenta, y están estrecha-
mente relacionadas con factores de 
riesgo modificables, como la mala 
alimentación, la inactividad física, el 
consumo de tabaco y el consumo 
excesivo de alcohol. Sin embargo, 
la salud oral también ha emergido 
como un factor relevante en el de-
sarrollo y la progresión de estas en-
fermedades.

La salud oral y las ECNT están 
conectadas por varias vías. En pri-
mer lugar, las enfermedades pe-
riodontales, como la gingivitis y la 

periodontitis, son una fuente de 
inflamación crónica en el cuerpo. 
Esta inflamación puede afectar ne-
gativamente a otros sistemas y ór-
ganos, contribuyendo al desarrollo 
y agravamiento de enfermedades 
como la diabetes y las enfermeda-
des cardiovasculares. La conexión 
entre la periodontitis y estas ECNT 
se basa en la respuesta inflamato-
ria sistémica que se genera en el 
cuerpo. Además, se ha demostra-
do que las bacterias orales asocia-
das con la enfermedad periodontal 
pueden ingresar al torrente sanguí-
neo y afectar órganos distantes. 
Por ejemplo, se ha encontrado que 
ciertas bacterias orales están pre-
sentes en placas de ateroma en las 
arterias, lo que indica una relación 
entre la enfermedad periodontal y 
la enfermedad cardiovascular. Del 
mismo modo, las infecciones den-
tales no tratadas pueden tener un 
impacto negativo en el sistema in-
munológico y aumentar el riesgo de 
enfermedades respiratorias, como 
la neumonía. No solo existen estas 
conexiones directas, la salud oral 
también puede influir en los factores 
de riesgo compartidos de las ECNT. 
Por ejemplo, una boca sana permi-
te una alimentación adecuada, lo 
que contribuye a mantener un peso 
saludable y a prevenir enfermeda-
des como la obesidad y la diabetes 

tipo 2. También, la salud oral puede 
afectar el bienestar psicológico y 
emocional de una persona, lo que 
puede influir en su comportamiento 
frente a factores de riesgo como el 
tabaquismo y el consumo de alco-
hol.

Ante esta evidencia, es esencial 
promover una mayor conciencia 
sobre la importancia de la salud oral 
en la prevención de las ECNT. Las 
políticas públicas y los programas 
de salud deben abordar de manera 
integral la promoción de una buena 
salud oral, incluyendo la educación 
sobre la higiene bucal, el acceso a 
servicios dentales asequibles y la 
promoción de hábitos saludables. 
Además, es fundamental fomentar 
la colaboración entre los profesio-
nales de la salud oral y los de otras 
disciplinas, como la medicina, para 
garantizar una atención integrada y 
centrada en el paciente.

la salud oral desempeña un papel 
fundamental en la prevención de 
enfermedades crónicas no trans-
misibles. Reconocer y abordar 
esta conexión no solo nos brinda 
la oportunidad de mejorar la salud 
y el bienestar en general, sino que 
podemos dar pasos significativos 
hacia una vida más saludable y la 
reducción de la carga de las ECNT 
en la sociedad.

La importancia de la salud oral en la prevención de 
enfermedades crónicas no transmisibles

Farmacia Esfarma informa:
Nuevo calendario de turno, segundo semestre    
desde el mes de julio a diciembre serán

semanales desde las 9:00 a 23 de lunes a domingo. 
En esta nueva modalidad ya no habrán turno 24 hrs.

El calendario será el siguiente:

Del 01 al 02 Farmacia Esfarma

Del 03 al 09 Farmachile

Del 10 al 16 farmacia Cruz Verde

Del 17 al 23 farmacia del Doctor Simi

Del 24 al 30 farmacia Esfarma

31 Farmachile.

Farmacia Esfarma al servicio de Nueva Imperial

Política nacional migratoria
Dra. Neida Colmenares / Académica U.Central 
Presidenta del Consejo de la Sociedad Civil del Servicio Nacional de Migraciones

Es una buena noticia que Chi-
le cuente con su primera po-
lítica nacional migratoria. Este 
hecho no debe pasar des-
apercibido.En primer lugar, 
porque una política pública 
es una respuesta estatal muy 
compleja de lograr. Requiere 
construir un diagnóstico técni-
co sólido. Luego viene lo más 
difícil: establecer acuerdos 
y soluciones entre distintos 
actores. Es por eso que los 
politólogos damos un énfasis 
especial a la propia dimensión 
política del proceso de diseño 
e implementación de una polí-
tica pública, entendiendo que 
esta forma parte de un con-
texto mucho mayor, donde las 
voluntades y el diálogo son 
fundamentales.

En segundo lugar, porque la 

migración se convirtió en el 
último tiempo en la “papa ca-
liente” que nadie quiere asir. Es 
un tema que lamentablemente 
se ha visto instrumentalizado 
por muchos actores políticos 
conforme a las temperaturas 
electorales, donde dominan 
percepciones influenciadas 
por discursos xenófobos.

En tercer lugar, porque las per-
sonas necesitan respuestas. 
No vamos a estar de acuerdo 
en todo, eso es claro, pero sin 
duda que contar con un di-
seño institucional contribuye 
y facilita la crítica y el diálogo 
democrático en esta materia.

Respecto a este diseño me 
gustaría destacar algunas 
medidas: el otorgamiento de 
residencias en relación con 

las necesidades productivas 
de Chile, lo que contribuirá 
al desarrollo económico del 
país; el financiamiento de las 
instituciones de salud y edu-
cación que reciben población 
migrante; las acciones de for-
talecimiento institucional para 
que el Servicio Nacional de 
Migraciones logre resolver los 
tiempos de respuesta en los 
trámites que recibe; la incor-
poración de criterios de géne-
ro en causales de otorgamien-
to de visas; las posibilidades 
de regularización luego del 
empadronamiento biométrico, 
y la generación de programas 
sociales para apoyar la resolu-
ción de conflictos que afectan 
la convivencia entre chilenos 
y migrantes en los territorios 
locales.
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Este domingo 9 de julio 
se realizó una actividad 
que reunió a grandes y a 
chicos de toda la comu-
na de Carahue. Con gran 
convocatoria se desarro-
lló la segunda versión de 
la “Expo Animé” Carahue, 
2023. Actividad que se 
desarrolló en el gimnasio 
del sector alto, hasta don-
de llegaron a disfrutar de 
todo el mundo del animé.

Desde las 10 de la ma-
ñana, los amantes de la 
cultura japonesa, llegaron 
hasta el gimnasio para 
disfrutar de los más de 
treinta stands de diver-
sos suvenires, mangas, 
figuras de acción y colec-
cionables, comida y todo 
referente al mundo del 

animé.
Durante toda la jornada, 
hubo concursos, cospla-
yer, karaoke, baile k-pop 
y j-pop, tambien áreas de 
dibujos y múltiples con-
solas con videojuegos y 
clásicos arcades, los cua-

les estuvieron disponibles 
para la comunidad y de 
forma gratuita. Los niños 
y jóvenes se aprovecha-
ron cada instaste para 
disfrutar de carreras de 
Mario Kart y los más nos-
tálgicos, instalados en las 

maquinas arcades en ba-
tallas de streetfighter.

El público, compartió di-
versas experiencias entre 
los presentes, donde lo-
graron fotografiarse con 
los personajes de sus 

animes y videojuegos fa-
voritos, mientras los más 
pequeños participan de 
concursos de dibujos. 
Cerca de las 18:00 horas, 
se dio termino a la “Expo 
anime Carahue 2023”.

Segunda versión Expo anime Carahue 2023

Jornada de validación de 
resultado en contexto de la 
ejecución del proyecto de 
actualización de la Política 
Local de Culturas y las Artes

En el salón auditórium del Cen-
tro Cultural de Nueva Imperial, 
se realizó una jornada de vali-
dación de resultado en contexto 
de la ejecución del proyecto de 
actualización de la política local 
de culturas y las artes, financiado 
por el programa Red cultura del 
ministerio de las artes y cultura y 
el patrimonio Araucanía, y la mu-
nicipalidad de Nueva Imperial. 

En la ocasión se contó con la 
presencia de Ruth Guerra Di-
rectora de Cultura de la ciudad 
Acuarela y quien concurrió en 
representación del edil comunal, 
además de diferentes agentes 
culturales de la comuna, entre 
ellos cantores populares, poetas, 
artesanos, artistas de la actua-
ción entre otros.

El objetivo es validar la políti-
ca cultural de la comuna, poder 
rescatar lo que se realizó ante-
riormente y agregar un nuevo 
ecosistema cultural, para eso se 
realizaron varias consultas tanto 
rural como urbano, para luego 
implementar una política cultural 
en la comuna.

Se realizó en Nueva Imperial

“Notaria en Terreno” llegará hasta 
Puerto Domínguez
La medida fue anunciada esta 
semana, y busca apoyar a la 
comunidad que reside en ese 
punto de la comuna de Saave-
dra, donde hay una población 
aproximada de apenas 500 ha-
bitantes.

Fue el Notario y Conservador 
de Carahue y Puerto Saavedra, 
José Padilla, quien comunicó 
la decisión, que forma parte de 
una serie de cambios que tienen 
por finalidad acercar la oficina a 
los usuarios y mejorar la aten-
ción.

De acuerdo al profesional, se 
trata de una ampliación del radio 
donde opera el programa “Nota-
ría en Terreno”, que ya visitaba 
localidades como Nehuentúe, 
Trovolhue y Puerto Saavedra.

“Esta nueva visita que realizará 
la oficina a Puerto Domínguez 
obedece a una demanda de la 
comunidad, que nos ha solici-
tado ampliar el radio de lugares 
de nuestras comunas a los que 
llegamos, además de sumarse 
a un compromiso que he asu-
mido, de brindar todas las po-

sibilidades a nuestros usuarios 
por acceder a los servicios que 
presta nuestra notaria”, recalcó 
la autoridad.

La “Notaría en Terreno” recorre 
distintos puntos de la jurisdic-
ción, para atender a las perso-
nas los días martes desde las 
15.30 horas en dependencias 
del municipio correspondiente.

Nuevo Horario

El Notario recordó el cambio de 
horario efectuado a mediados 
de mayo, donde los días lunes, 
miércoles, jueves y viernes es de 
9 de la mañana a 1 de la tarde y 
de 2 y media a 4 de la tarde. En 
el caso de los días martes, es de 
9 de la mañana a 2 de la tarde, lo 
que permitirá seguir desarrollan-
do la “Notaría en Terreno”.

De igual forma, desde el oficio 
recordaron que gran parte de 
los trámites puede hacerse por 
internet, por lo que invitaron a 
la ciudadanía a contactarse a 
través de las redes sociales en 
Facebook e Instagram para ob-
tener más información.

Exitosa actividad reunió a chicos, jóvenes y adultos fans del mundo del anime
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SAAVEDRA

Durante el Fin de semana 
del 7, 8 y 9 de Julio, se llevó 
a cabo en Puerto Saavedra 
la Feria de la Lana, evento 
organizado por el Programa 
Organizaciones Sociales de 
la Dirección de Desarrollo Co-
munitario DIDECO, de la Mu-
nicipalidad.

 
La Feria contó con stand de 
emprendedoras de la comu-
na, tejedoras representan-
tes de los Talleres laborales 
y Agrupaciones, quienes se 
preparan durante meses, 
para poder ofrecer genuinos 
productos hechos a mano, 
con materiales de la zona, 
de gran identidad cultural y 
diferentes técnicas aplicadas 
en sus tejidos. Además, los 
visitantes pudieron vivenciar 
demostraciones en vivo de te-
ñido de lana, exposiciones de 
técnicas de tejidos, presenta-
ciones artísticas culturales de 
la Academia de Danza Muni-
cipal AntuLiwen, BAFA Ballet 
folklórico Municipal de Angol, 
shows en vivo de artistas lo-
cales como La Rancherita del 
Budi, KalipsoTropik´l, Victor 
Emilio, Conjunto Folklórico 
Ulkantun Newen y un Desfile 
Étnico, de prendas elabora-
das por las tejedoras de la 
comuna.

Un poco de historia
Nos remontamos unos años 
atrás y la Feria tuvo sus ini-
cios julio del 2014, bajo el slo-
gan “Saavedra te abriga” una 
iniciativa que surgió por parte 
de las organizaciones de teje-
doras locales, quienes vieron 
una necesidad de exponer 
sus trabajos a la comunidad 
y de esta forma poder vender 
sus productos. Esta importan-
te iniciativa, formó un trabajo 
colaborativo entre las distin-
tas organizaciones y funcio-
narios municipales, quienes 
en todo momento y con mu-
cho entusiasmo brindaron su 
apoyo para poder hacer de 
ésta una realidad perdurable 
en el tiempo, y ya en los años 
posteriores, se pudieron ver 
ferias mucho más elaboradas 
y consolidadas. Sin lugar a 
duda, se formó una tradición 
que hasta el día de hoy sigue 
cada día más firme dentro de 
la comuna de Saavedra.

El tejido es un oficio que se 
remonta a tiempos muy an-
tiguos. En la época preco-
lombina, estas piezas eran 
elaboradas con múltiples pro-
pósitos: vestimenta, ofrenda, 
forma de tributo, premios, in-
tercambios y su valor estaba a 
la par con el oro. Estas piezas 
llenas de arte y significado 
plasman cultura y lenguaje, 
es por lo que ciertos dibujos 
y colores están asociados a 
pueblos originarios y/o practi-
cas específicas. Las tejedoras 

de Saavedra, realizan un res-
cate cultural muy importante 
al crear vestimentas con sig-
nificado, aportando a la revi-
talización de la cultura.

La tradición del arte textil ma-
puche, permanece vigente 
expresando significados tra-
dicionales y valores culturales 
fundamentales para el Pueblo 
Mapuche, que hoy en día vive 
en las ciudades y comunida-

des rurales. Una prenda textil, 
constituye un medio artístico 
imprescindible en la represen-
tación de la identidad étnica, 
porque forma parte de una 
poderosa red de relaciones 
sociales y simbólicas propias 
de las culturas. Aunque se tra-
ta de una tradición precolom-
bina, con la llegada de los es-
pañoles la textilería mapuche 
vivió un proceso de mestizaje, 
que se expresó en la sustitu-
ción de pelo de camélidos por 
lana de oveja, pero la técnica 
original de tejido en witral se 
conserva hasta hoy. Se trata 
de piezas textiles cargadas 
de ñimin, las figuras que guar-
dan significados propios de 
la cosmovisión en manos de 
mujeres. El tejido es para las 
lamien una forma de comu-
nicación milenaria, mencio-
nando que existe evidencia 

en la cultura mapuche y sus 
antecesoras, de que existía 
conocimiento previo a la lle-
gada de los españoles, sobre 
técnicas textiles. Pero no fue 
hasta que se introdujo la ove-
ja, cuando la manufactura de 
tejidos llegó a su auge; la lana 
de oveja era y sigue siendo la 
materia prima por excelencia 
y los tejidos el soporte entre 
una comunidad y otra.
 
Algunas de las tejedoras más 
antiguas, cuentan que todo lo 
aprendieron de “llallénkuzé”; 
una araña vieja y sabia que 
descendía por el fuego toda 
vez que una lamien llega a la 
adultez, para dotarla del ku-
zaw para un buen tejer. Sólo 
mediante este oficio, pueden 
dar ciertos pasos en la vida, 
una joven mapuche no puede 
casarse sin antes aprender 
a tejer un pontro o frazada y 
dependiendo de la dificultad 
de la pieza, será el escalafón 
social de su autora, siendo 
el más alto la elaboración de 
un Traikanmakuñ o manta de 
lonko, pieza tradicional de 
uso masculino.

Esta 7ma versión, estuvo 
cargada de actividades, que 
emocionaron a los visitan-
tes. El alcalde de la comuna 
Juan Paillafil Calfulén, quien 
estuvo presente en la Inau-
guración, se refiere a la orga-
nización de este evento, que 
agrupa a grandes mujeres 
representantes de los Talle-
res Laborales y Agrupaciones 

comunales, que con esfuerzo 
se prepararon para este fin 
de semana. “Principalmente 
queremos promocionar todos 
los productos de la lana, pero 
también hemos incorporado 
otro tipo de emprendedores, 
como Alexis Santibañez, con 
movilidad reducida debido a 
un accidente, quien crea pro-
ductos de metal de manera 
muy linda y está presente hoy 
con sus productos. Felicitar y 
agradecer a nuestras empren-
dedoras y artesanas, por que 
finalmente no es solamente 
tejido y lana, hay que lavar 
lana, teñirla y tejer, es todo un 
arte que no debemos perder, 
porque esto se viene hacien-
do y transmitiendo de gene-
ración en generación. Así que 
felicitar y reconocer el trabajo 
de nuestras artesanas”.

Con tres días de muestras y actividades se desarrolló en Puerto Saavedra 
la 7ma Versión de la Feria de la Lana 2023 

Este lunes 10 de Julio, se llevó a 
cabo en el Sector de Tranapuen-
te, con la presencia del alcalde la 
comuna de Saavedra Juan Paillafil 
Calfulen, el Seremi de Agricultura 
Araucanía; Hector Cumilaf, el Di-
rector Regional de Indap; Pablo 
González Jara, el Director de De-
sarrollo Productivo Saavedra; Án-
gelo Vallejos e invitados, se llevó a 
cabo la Ceremonia de Renovación 
del Convenio Tranapuente, que 
consideró la entrega y escalamien-
to de Papa semilla, la incorpora-
ción de legumbres como nuevos 
cultivos a potenciar dentro del te-
rritorio. Esto, producto de la nece-
sidad planteada por las comunas 
socias (Carahue, Saavedra, Nueva 
Imperial, Teodoro Schmidt, Freire, 

Gorbea y Toltén) de intervenir los 
sistemas productivos de cultivos 
anuales que desarrollan sus pro-
ductores, siendo las legumbres 
parte importante y una alternativa 
en la rotación de cultivos. 

Dentro del plan de trabajo del 
Convenio Tranapuente, durante la 
temporada 2022-2023 se consi-
deró la generación de núcleos de 

semilla de legumbres. A través del 
establecimiento de semilleros y la 
capacitación de productores. Es-
pecíficamente el CRO Tranapuen-
te, se establecieron 2 hectáreas 
de legumbres, que consideraron 1 
hectáreas de arvejas y 1 hectáreas 
de porotos.  

Con respecto al Plan de Capacita-
ción, se consideró 3 módulos, de 
los cuales a la fecha se han ejecu-
tado 2. Con una asistencia total de 
140 productores. 
Los principales temas abordados 
en esta han sido variedades co-
merciales, sistemas y épocas de 
siembra, fertilización y manejo de 
Rhyzobium, control de malezas y 
enfermedades estrategias de pre-

vención y mitigación.  
Los usuarios beneficiarios de la 
semilla y capacitación,fueron se-
gún cada comuna y área de In-
dap, quienes priorizaron de acuer-
do con la vocación productiva de 
cada productor, de modo de ase-
gurar que la semilla será bien uti-
lizada.

Renovación del Convenio Tranapuente periodo 2022-2027

Reqlegechifüwñitxawün
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 Autoridades regionales explica-
ron que son más de 3.000 millo-
nes de pesos que se invertirá en la 
Región, los que estarán dirigidos 
principalmente a la agricultura fa-
miliar campesina.

 El seremi de Agricultura Héctor 
Cumilaf, el seremi de Hacienda 
Ronald Kliebs y el agente sucursal 
Temuco del BancoEstado César 
Cortez, entregaron detalles de la 
continuidad del Plan Siembra por 
Chile que en La Araucanía apo-
yará a más de 40 mil agricultores 
regionales en la producción de ali-
mentos. 

El Plan Siembra por Chile es una 
iniciativa del Ministerio de Agri-
cultura, que contempla medidas 
que ponen a disposición apoyos 
direccionados hacia el fortaleci-
miento del sistema alimentario, la 
reactivación económica y la crea-
ción de empleo que contribuyen 
al desarrollo del sector silvoagro-
pecuario.  

“Para este año tenemos en la re-
gión 40.000 millones de pesos. 
A nivel país, el Ministro Esteban 
Valenzuela, estuvo en Padre Las 
Casas la semana pasada y anun-
ció que son $190.000 millones los 
que se invierten en distintas inicia-
tivas.  Por ejemplo, tenemos un 

nuevo programa que tiene que ver 
con fortalecimiento de los cultivos 
tradicionales, un nuevo programa 
en INDAP también que tiene que 
ver con la Transición Agroecoló-
gica, también en el apoyo en rie-
go. Son más de 3.000 millones 
de pesos que se van a invertir en 
la Región y que va dirigido prin-
cipalmente a los pequeños agri-
cultores. Hablamos en la región 
de 40.000 personas, beneficiadas 
indirectamente y 20.000 usuarios 
de los PDTI que están apoyados 
por INDAP. A eso tenemos que 
sumar también los programas de 
recuperación de suelo que se da 
entre CONAF y también el SAG”, 
explicó el seremi de Agricultura 
Héctor Cumilaf.

 Cuatro Ejes

Al igual que el año pasado, las 
medidas del plan estarán distri-
buidas en cuatro ejes principales. 
Estos son el Fomento a la produc-
tividad, Reactivación económica, 

Apoyo Financiero y Formación 
de capacidades y acceso a la in-
formación.  En ese sentido el se-
remi de Hacienda Ronald Kliebs 
agregó que “como Gobierno del 
Presidente Gabriel Boric, estamos 
apuntando a que la agenda de 
productividad se genere en base 
a trabajar con micro, pequeños y 
medianos empresarios y en este 
sentido el apoyo que ha dado el 
Banco Estado, INDAP y todos los 
agentes financieros a los agricul-
tores de nuestra región, permite 
fortalecer un tejido que en defi-
nitiva pasa a ser un bien para la 
ciudadanía en su totalidad. En-
tonces, lo que nosotros queremos 
aportar en este sentido es que el 
programa Siembra por Chile viene 
a beneficiar a la ciudadanía, vie-
ne a beneficiar el mundo rural y el 
mundo urbano”.

El Plan Siembra por Chile pone 
a disposición de quienes produ-
cen más de $117 mil millones en 

créditos, tanto de INDAP, como 
de Banco Estado, incorporando 
por primera vez créditos con una 
tasa preferencial para avanzar en 
materia de sustentabilidad.

“La Araucanía estuvo dentro de 
las tres regiones en el país donde 
hubo más colocaciones en cuanto 
a número de clientes y número de 
montos. Estuvimos ahí con Maule 
y la región de O’Higgins. Fueron 
las regiones donde el Banco más 
tuvo acceso a facilitarle crédito a 
tasas preferenciales a los clientes 
para que pudieran desarrollar su 
tema productivo individual.  No-
sotros contamos con las tres pla-
taformas, acá en la sucursal, la 
microempresa que atiende hasta 
los clientes de 25 mil UF. Tenemos 
pequeña empresa que es de 25 
hacia arriba y también tenemos 
grandes empresas”, señaló César 
Cortez el agente sucursal Temuco 
del BancoEstado.

Este año el Plan Siembra por Chi-
le tiene por objetivo fortalecer la 
seguridad alimentaria, enfrentar 
situaciones de emergencia y di-
namizar el sector. En concreto, los 
recursos serán distribuidos en 18 
medidas que ponen a disposición 
de 36 mil apoyos que contribuyen 
al desarrollo del sector silvoagro-
pecuario.
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Continuidad del Plan Siembra por Chile en La Araucanía apoyará a 
más de 40 mil agricultores en la producción de alimentos

Con Programa del Gobierno Regional emprendedores turísticos de La Araucanía 
se certificaron en gestión de empresas

55 emprendedores provenientes 
de Araucanía Andina, Araucanía 
Costera y Territorio Mahuidanche 
participaron del “Programa de For-
mación para la gestión de empre-
sas de Turismo- Sigo Gestión Em-
presarial”, Programa del Gobierno 
Regional de La Araucanía, ejecuta-
do a través de Corfo.

Dicho programa tuvo por finalidad 
generar competencias en personas 
que participen de algún negocio 
relacionado al turismo, para que 
puedan fortalecer sus habilidades 
empresariales e implementar un 
sistema de gestión con estánda-
res hacia la modernización de las 
empresas, mediante cursos de for-
mación bajo la metodología SIGO 
Gestión Organizacional, la cual 
está enfocada en empresas del 
sector turismo de la región de La 
Araucanía.

Según comentó Susan Alarcón, 

jefa de la División de Fomento e 
Industria del Gobierno Regional de 
La Araucanía, “siempre para noso-
tros como Gobierno Regional ha 
sido nuestro quehacer el apoyar y 
fortalecer las capacidades de em-
prendedores de distintos rubros, y 
también enfocados en el turismo. 
Por eso esta alianza estratégica 
con Corfo y Sernatur a través de su 
metodología ha sido muy bien reci-
bida por los beneficiarios de las co-
munas de Saavedra, Temuco y Pi-
trufquén, así es que estamos muy 
contentos de seguir trabajando con 
alianzas estratégicas con servicios 
públicos que tienen la capacidad 
técnica y también la expertis de 
poder entregar este tipo de capaci-
tación y generar también que esos 
emprendimientos se transformen 
en grandes negocios de la oferta 
turística regional”.

Por su parte, Maricho Gálvez, direc-
tora regional (s) de CORFO Arauca-
nía, señaló: “este es un programa 
PFC (Programa de Formación de 
Competencias) que tiene por ob-
jetivo perfeccionar las capacida-
des de gestión y competitividad de 
empresas y personas asociadas al 
mundo del turismo y para nosotros 
como institución es muy importan-
te porque en el fondo tiene que ver 
con hacer este acompañamiento 

al perfeccionamiento, a las mejo-
ras en la gestión,  y por lo tanto a 
la mantención y supervivencia de 
todo este tipo de empresas aso-
ciadas a esta importante industria 
dentro de la región”.

Además, la titular (s) de Corfo 
Araucanía agregó que “hacemos 
un reconocimiento a todas las em-
presas que fueron parte de este 
importante programa y ahora es-
peramos que lleven a la práctica 
los conocimientos adquiridos y 

se informen de otros programas 
complementarios para que estén 
en constante perfeccionamiento”.
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Se vende sitio en Villa Almagro con vista al 
Río Cautín, sector cancha de Almagro.

Cada sitio con su rol respectivo,  de 432 y 
407 mts2 Celular:  956553636

CESFAM de Nueva Imperial celebró su aniversario número 17

Vendo campo con casa 6, 5 hectáreas terre-
no no indigena, con agua y luz, sector Butaco 
Bajo Carahue Puerto Dominguez interesa-

dos llamar al fono:93000974.
Se ofrece señora para trabajar en labores 

domésticas, cuidadar niños.
Cel +56950847757

AVISOS ECONÓMICOSAVISOS ECONÓMICOS PUBLIQUE GRATIS SU AVISO EN

PUBLIQUE
fácil

Mensaje de Texto al:

9 92972441
secretaria@elinformadordigital.cl

FONO: 45 2 612621

Máximo de 25 palabras

Digital
Me ofresco para el cuidado de niños, ojala 
dentro de la comuna. Tengo experiencia 
tanto en el cuidado de niño y labores del 
hogar, ademas cuento con conocimiento en 
tecnico en enfermeria nivel medio. Comu-
nicarse al numero de telefono y whatsapp 

+56948908284

Enfermera atención de salud integral domi-
cilio: para distintos procedimientos: inyeccio-
nes IM, EV curaciones simple y avanzadas y 

educación llamar al 972099546

Casa semi nueva 10 de frente EMPLEOS

Vendo terreno 2,500 mt2 con casa, arboles 
frutales, parras, cerezasagua potable, ca-
mino a Chol Chol km 7 una cuadra de ca-
rretera principal interesados llamar al fono: 

963951894 Sra Eliana

Se vende 1 hectárea con casa en construc-
ción. Agua y electricidad, rol propio, calidad  

chilena. Fono: 9 64467160; 982851836

Se corta pasto con orillasora y se limpian 
sitios. llamar al fono: 971296611.

Se ofrece atención domiciliaria ocupacional 
para niños con TEA, TDAH y TEL, consultas 

al fono 999713644.

Casa semi nueva 10 de frente VENDO COMPRO Vendo campo de 4 ha. Con 3 de eucalipto. 
Papeles al día, tierra indígena sector Levipille 
comuna de Nueva Imperial. Llamar al celular 

9 89548147

Se ofrece arriendo de oficina - local comer-
cial O´higgins 795 Llamar al: 998630958

Se Vende propiedad en villa Jaime Poch de 
un piso, pareada. Valor$32.000.000.-. Fono; 

975211093

dueño vende 800 m2 en $9.000.000 entre 
Nueva Imperial y Cholchol, agua y luz  in-
mediata a orilla de carretera a pasos del río, 

interesados llamar al fono: 968265272 
-- 958105351

Casa en Nueva Imperial J. A. Ríos 0661 el 
alto, cuenta con 3 dormitorios, living come-
dor, baño, patio, cerrada con pandereta en-
trada de vehículo interesados llamar al fono: 

+56962638149.

Casa semi nueva 10 de frente ARRIENDO

Se vende propiedad en Juan Pablo II-Santa 
Teresa, al lado de Parque Thiers. Casa remo-
delada, un piso, pareada. Valor 32.000.000.- 

fono; 975311093
Me ofrezco para trabajar de lunes a viernes 
de 9 a 16 hrs; para aseo, cuidado de adulto 

mayor favor llamar al fono: 921651894.

En el Teatro Municipal y con la pre-
sencia del alcalde César Sepúlveda 
Huerta; los concejales Sergio Llaf-
quen y Myriam Canario; el director (s) 
del DSM, Matías Vilches; la directora 
(s) del CESFAM, Millaray Carrillo; fun-
cionarios y otros invitados, se realizó 
el acto cívico por el aniversario 17 del 
CESFAM de Nueva Imperial.

Como es tradición, el CESFAM de 
Nueva Imperial preparó un acto cívi-

co de conmemoración y celebración 
de los 17 años de funcionamiento 
del CESFAM, donde el alcalde César 
Sepúlveda entregó algunas palabras 
señalando que valora el trabajo rea-
lizado por los funcionarios, así como 
le hizo llegar un mensaje de apoyo y 
compromiso para con los funciona-
rios, esperando seguir trabajando y 
gestionando mejoras, y cada día en-
tregar una mejor atención a los veci-

nos y vecinas de Nueva Imperial.
También estregó sus palabras la di-

rectora (s) del CESFAM, Millaray Ca-
rrillo, quien hizo un recorrido por los 
recuerdos y enumeró las mejoras que 
se realizaron desde el 2006 a la fecha, 
y asumieron nuevos desafíos en la 
modernización de la atención.

Además, se premiaron a 11 funcio-
narios que a la fecha cumplieron 10 
años al servicio del CESFAM, tam-
bién se premiaron a 2 funcionarios, 
que fueron elegidos por sus propios 

compañeros como los funcionarios 
integrales.

Para finalizar, presidenta de la Aso-
ciación de funcionarios de la Salud 
Municipal, AFUSAM, Jocelyn Anti-
man, entregó sus palabras de felicita-
ciones y sobre todo de agradecimien-
to a sus socios y demás funcionarios, 
además reconoció el apoyo del alcal-
de y directivos para mejorar las condi-
ciones laborales de todos los funcio-
narios.

CECOSF El Alto realizó evaluación de gestión participativa 
Cumpliendo con su rol 

comunitario y participativo 
el CECOSF El Alto realizó 
una evaluación de gestión 
participativa que contó con 
la presencia del alcalde (s) 
Felipe Jara; los concejales 
Daniel Lincovil, María Lui-

sa Parra y Myriam Canario; 
la directora del Departa-
mento de Salud Municipal, 
Lyzbeth Bolívar Bravo; la 
directora (s) del CESFAM, 
Millaray Carrillo; directivos 
de salud; dirigentes, or-
ganizaciones territoriales, 

instituciones que trabajan 
junto a CECOSF, vecinas y 
vecinos del sector.

El objetivo de esta activi-
dad fue evaluar la gestión 
desarrollada por CECOSF 
durante el primer semes-
tre 2023 mediante estra-
tegias participativas para 

trabajar en la 
mejora conti-
nua del servi-
cio de salud y 
de la calidad 
de vida de 
las usuarias y 
usuarios.

Hay que se-
ñalar que an-

tes de finalizar la jornada se 
realizó una dinámica prác-
tica, donde todos los asis-
tentes a la actividad, tanto 
directivos como vecinos, 
participaron activamente, 
entregando sugerencias 
para mejorar en temáticas 
como salud mental, adul-
tos mayores, alcoholismo, 
estilos de vida saludable, 
reciclaje, entre otros temas 
de interés.

Se vende camioneta Chevrolet 
Luv 2004. Moto 2.2. Buen estado, 
papeles al dìa. Fono: 945328757 - 
976803634
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Municipalidad entregó subsidios de arriendo a familias 
imperialinas

En el Centro Cultural Municipal 
tuvo lugar la tarde del martes 4 
de julio, la entrega de subsidios 
de arriendo a 10 familias de la 
comuna de Nueva Imperial, ini-
ciativa gestionada por la Muni-

cipalidad a 
través del 
D e p a r t a -
mento de 
V i v i e n d a 
y Mejora-
miento de 
Barrios.

La acti-
vidad fue 
encabeza-
da por el 
alcalde (s) 
Felipe Jara 
C r u c e s 

quien, acompañado de la direc-
tora de Desarrollo Comunitario, 
Doris Concha Fritz, así como 
integrantes del Gabinete del al-
calde Sepúlveda y profesionales 
municipales, hicieron entrega de 

los certificados que acreditan 
estos subsidios.
Cabe destacar que cada una 
de las familias beneficiadas dis-
pondrá de estos recursos por 4 
años con una inversión total de 
$61.358.253.  

El Subsidio de 
Arriendo de 
Vivienda es un 
aporte tempo-
ral que entre-
ga el Estado 
a familias que 
pueden rea-
lizar un pago 
mensual por 
el arriendo de 
una vivienda 
y está dirigido 
a familias alle-

gadas, o que actualmente son 
arrendatarias, y que necesiten 
una solución habitacional por un 
tiempo determinado, debiendo 
cumplir algunos requisitos esta-
blecidos por el MINVU.

Inauguran sistema fotovoltaico en 
sede de comunidad José Curinao

Recientemente, en la Comuni-
dad José Curinao del sector Arenas 
Blancas, se llevó a cabo la ceremo-
nia de clausura del proyecto e inau-
guración de un sistema fotovoltaico 
instalado en la sede comunitaria. 

Este proyecto, impulsado por el 
compromiso ambiental y comu-
nitario del alcalde César Sepúl-
veda Huerta, fue financiado gra-
cias al apoyo de CONADI y el 
Ministerio del Medio Ambiente a 
través del Fondo de Protección 
Ambiental (FPA), con una inver-

sión total de 6 millones de pesos.
Durante esta jornada, se contó con 
la participación especial del Seremi 
de Medio Ambiente, Félix Contre-
ras; el encargado regional del FPA 
Jonathan Lavín; la coordinadora de 
la UDEL, Edith Muñoz, quien asis-
tió en representación del alcalde 
César Sepúlveda, y funcionarios de 
SECPLAN, quienes se encargaron 
de la coordinación del proyecto.

La instalación de este sistema fo-
tovoltaico en la sede comunitaria 
representa un gran avance hacia la 
utilización de energías renovables y 
sostenibles, en línea con los objeti-
vos de protección ambiental y de-
sarrollo sustentable que promueve 
la Municipalidad de Nueva Imperial. 
Además, demuestra el compromiso 
y esfuerzo conjunto de la institucio-
nalidad y comunidad organizada, 
para mejorar la calidad de vida y pro-
mover un futuro más sustentable y 
consciente con el medio ambiente.

Municipalidad informa sobre fondo 
concursables para mujeres

La mañana de este jueves 6 
de julio, en el Teatro Munici-
pal de Nueva Imperial, tuvo 
lugar una jornada de difusión 
y capacitación sobre el fondo 
concursable ‘Programa de 
Innovación Empresarial Mujer 
Re-Emprende’, convocatoria 
que es financiada con recur-
sos FNDR del Gobierno Re-
gional y ejecutada a través de 
un convenio de transferencia 
con la Universidad Mayor.

Este fondo, al que se invita a 
participar a mujeres empren-
dedoras de la comuna, tiene 
como propósito contribuir a 
la reactivación económica de 
la micro y pequeña empre-

sa femenina del sector pro-
ductivo, artesanías, turismo 
y servicios, afectada por la 
pandemia en la Región de La 
Araucanía.

Mayores informaciones y 
apoyo en postulación, diri-
giéndose al Departamento de 
Turismo y Microempresas de 
la Municipalidad o llamando 
al 452683177.
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La municipalidad de Teodoro 
Schmidt busca disminuir la can-
tidad de residuos que llegan a 

rellenos sanitarios a través de 
proyectos de compastaje, es así 
como se realizó el Lanzamiento 

del Programa de Minimización de 
Residuos Orgánicos Domiciliarios 
en Barros Arana, el cual beneficia-
rá a 150 familias de la localidad, 
quienes recibirán un kit de com-
postaje y talleres sobre su mane-
jo. Este proyecto, cercano a los 
44 millones de pesos fue impulsa-
do por él municipio y financiado 
por la Subdere Araucanía.

El alcalde Baldomero Santos 
expresó “ vamos por la senda 
correcta y esperamos a mediano 
plazo cumplir la meta de tener un 
kit, en cada casa de nuestra co-
muna”.

Por su lado, la Jefa Regional de 
Subdere María Ignacia Hermosilla 
sostuvo que “Esta es una iniciati-
va muy importante que ha propi-
ciado el alcalde y donde también 
va a tener un beneficio a largo pla-
zo en la comunidad”.

Por último, las autoridades 
anunciaron la entrega de una re-
solución de 150millones para rea-
lizar un estudio para determinar el 
lugar donde se instalará el anhe-
lado Centro de Gestión de Resi-
duos Sólidos de Teodoro Schmidt 
y Toltén.

Municipalidad de Teodoro Schmidt busca cumplir la gran meta 
“Tener un Kit de Compontaje” en cada hogar de la comuna”

 La alegría, las risas y el baile se tomó el sector de Huidima con 
“Vacaciones Entretenidas”

La agrupación infanto juvenil 
Piuke Pichikeche, con la colabo-
ración de Dupla psicosocial con-
tingencia por incendios foresta-
les y diversos programas como 
DIR, OPD, Vida Sana, Seguri-
dad Pública, Espacio Amigable, 
Chile Crece y Deporte, llegaron 
hasta el sector de Huidima, con 
juegos inflables, concursos y 
premios. La concurrencia fue 
masiva entre niños, jóvenes y 
adultos, quienes disfrutaron de 
una jornada inolvidable. 

El alcalde Baldomero Santos, agradeció poder 
concretar esta importante actividad a pesar de 
las lluvias, lo que resultó en una hermosa ac-
tividad dirigida a niños, niñas, adolescentes y 
sus familias.

Estudiantes de Educación Superior de la Comuna de Teodoro Schmidt 
recibieron la Beca Municipal
En una emotiva ceremonia desa-
rrollada en el salón auditorio de 
la Nueva Biblioteca Municipal, se 
hizo entrega de la Beca Munici-

pal a 180 estudiantes de Educa-
ción Superior, lo que significa un 
aumento de 40 estudiantes más 
en relación al año pasado. 

El beneficio 
consiste en 
un aporte de 
$ 1 2 0 . 0 0 0 . - 
por alumno, lo 
que significa 
$ 2 1 . 6 0 0 . 0 0 0 
d e s t i n a d o s 
a fortalecer 
nuestra educa-
ción comunal.

El alcalde Bal-
domero Santo 
se mostró emo-

cionado al señalar “con  mucho 
esfuerzo jóvenes de la comuna 
buscan cumplir sus metas de 
estudios, tal como sucedió con 
este alcalde, 
por lo mismo 
mi anhelo es ir 
subiendo cada 
año la cantidad 
de beneficia-
rios”

Esta  Beca tiene 
por objetivo for-
talecer e incen-
tivar el proceso 
educativo de 
los estudiantes 
de la comuna, 
a través  de un 

aporte económico que permita 
mejorar el acceso a la Educación 
Superior.
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Alcalde Alejandro Sáez Véliz se 
reunió con el Mayor JAvier Se-
púlveda de la Cuarta Comisaría 
de Nueva Imperial y el Capitán 
Patricio Montes de la Sub Co-
misaría, para conversar sobre 
el proyecto “Reposición Retén 
Trovolhue”. 

Dicho proyecto nació a con-
secuencia del gran número de 
años que posee esta depen-
dencia, que hace necesaria 
una reconstrucción de mayor 
calidad. Actualmente este pro-
yecto se encuentra en la etapa 
de asignación de recursos, por 
lo que se espera prontamente 

contar con un recinto provisorio 
para su traslado y ejecución. 

Dado la etapa en la que se en-
cuentra este proyecto el Mayor 
Sepulveda expuso “Gracias al 
apoyo del Alcalde y el Gobierno 
Regional, se ha logrado avanzar 
enormemente en este proyec-
to tan esperado. Es necesario 
crear nuevas dependencias que 
favorezcan tanto a los funciona-
rios como a la localidad”.

Por su parte, el alcalde Alejan-
dro Sáez Véliz indico “Ya esta-
mos trabajando en buscar un 
recinto provisorio adecuado 

Trovolhue contará con Nuevo Retén

Alcalde Alejandro Sáez Véliz 
participó de un Trawün en el 
sector Cullinco, actividad que 
convocó a 23 comunidades de 
la comuna de Carahue. Territo-
rio Inal Leufuche, Territorio laf-
quenche y lof Newenche Warria 
Carahue estuvieron representa-
dos, contando con la presencia 
de 2 lonkos. 

La finalidad del Trawün fue crear 
una Mesa Territorial para buscar 
solución a diversas temáticas y 

necesidades de las comunida-
des representadas.
Además, en la oportunidad se 
realizó un taller de Cosmovisión 
Mapuche para los asistentes.

Alcalde Saez Véliz participa de träwun

Exitosa Gran Mateada en Carahue

Más de 200 adultos mayores par-
ticiparon de la Gran Mateada 2023 
realizada en el Rancho de Carahue y 
organizada por la municipalidad junto 
a Supermercados Trébol.

Provenientes de distintos puntos de 
la comuna, las agrupaciones de Adul-
tos Mayores llegaron a compartir una 
entretenida tarde con un show pen-
sado especialmente para ellos, con 

ricos mates y otros alimentos que 
compartieron con sus pares.

“Quiero destacar la energía de nues-
tros adultos mayores que aún con la 
lluvia y el frío han llegado a participar 
de esta actividad.   Ellos merecen 
todo nuestro respeto y admiración y 
por ello junto a la empresa privada 
hemos organizado esta actividad con 
dedicación y cariño” expresó el alcal-
de Alejandro Sáez Véliz.

INIA Tranapuente entrega semillas
En dependencias de Inia Trana-
puente se efectuó la entrega se-
millas certificadas de Arvejas, 
correspondientes al Convenio de 
Tranapuente 2022-2027, que in-
corporó las legumbres como nue-
vos cultivos a potenciar dentro del 
territorio.

En Carahue serán más de 22 los 
pequeños agricultores beneficia-
dos con semillas para intervenir 
los sistemas productivos de culti-
vos anuales, siendo las legumbres 
parte importante y una alternativa 

en la rotación de cultivos.

“Estamos entregando la primera 
partida de arvejas y es parte del 
compromiso a través de convenio 
Tranapuente con los municipios, 
donde  desde los territorios se 
levantó la necesidad  de ir mejo-
rando la rotación de cultivos, por 
lo que podremos rotar  las papas 
con otros cultivos, como las le-
gumbres que permiten mejorar el 
suelo y romper ciclos de enferme-
dades” señaló Gabriela Chaín, Di-
rectora de Inia Araucanía.

Alcalde Se Reúne con Delegado 
Presidencial

Diversas temáticas de interés 
comunal revisaron el alcalde Ale-
jandro Sáez Véliz con el Delega-
do presidencial para la Arauca-
nía, José Montalva Feuerhake, 
en reunión sostenida en Temuco.

Uno de los importantes temas 
dice relación con el estado de 
los caminos responsabilidad de 
empresas globales que necesi-
tan urgente mantención y que 
hoy no están recibiendo asisten-
cia alguna. Además, el alcalde 
solicitó la intervención del de-
legado por aquellos proyectos 
de caminos que fueron licita-
dos pero que no se presentaron 
oferentes, aduciendo temas de 
seguridad y a terminación del 
tramo inconcluso en la ruta Tra-
napuente - Tirúa. 

A la reunión asistió también la 
directiva del APR de Trovolhue, 
quienes plantearon al delegado 
la necesidad de apoyo en el fi-
nanciamiento de la extracción 
de lodos de la planta, proceso 
que significa una inversión de 
aproximadamente 25 millones 
de pesos, ya que deben trasla-
dar estos desechos fuera de la 
región.

Otro tema priorizado por el alcal-
de es la ejecución de las obras 
del retén de Carabineros de Tro-
volhue, recursos priorizados por 
el Gobierno Regional y que aho-
ra deben pasar por la institución 
de Carabineros para materializar 
la reposición de las instalacio-
nes. 

 “El delegado y con la volun-
tad de siempre ha manifestado 
querer trabajar en estos temas 
y llegar a alguna pronta solu-
ción. Agradecemos además a su 
equipo técnico que le acompa-
ñó y nos vamos con la tranquili-
dad de contar con un importante 
apoyo” señaló el alcalde de Ca-
rahue, Alejandro Sáez Véliz.

Alcalde Solicita Agilizar Reinicio 
de Obras
En etapa de resolver observacio-
nes planteadas por la Contraloría 
General de la República se en-
cuentra la Dirección de Arquitec-
tura del Mop Araucanía para poder 
reiniciar las obras de construcción 
del Cesfam de Trovolhue.

Así lo indicó el alcalde Alejandro 
Sáez Véliz tras reunirse con el Di-
rector Regional de Arquitectura, 
Manuel Bravo Schilling, quien dio 
a conocer al edil la etapa en que 
se encuentra el reinicio de la eje-
cución del proyecto.

“Nos preocupa el reinicio de las 
obras del Cesfam, por lo que nos 
hemos reunido con el director de 
arquitectura en Temuco para ha-
cer seguimiento del proceso. Du-
rante el mes de julio ellos deben 

responder las observaciones y 
Contraloría tiene 15 días hábiles 
para hacer revisión y que se cum-
pla con lo observado. Esperamos 
que todo resulte bien para po-
der terminar el anhelado Cesfam, 
que prestará servicio a una parte 
importante de los habitantes de 
nuestra comuna” precisó Alejan-
dro Sáez Véliz.
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La parlamentaria presentó una serie 
de oficios a las distintas Seremi de la 
región de La Araucanía y al Gobierno 
Regional, con la finalidad de esclare-
cer los montos que cada entidad ha 
traspasado a ONG’s y Fundaciones en 
la región.

La Diputada Ericka Ñanco presen-
tó una serie de oficios a las distintas 
Seremi de la región de La Araucanía y 
al Gobierno Regional, con el objetivo 
de tener claridad en los traspasos de 
fondos mediante convenios que han 
suscrito con fundaciones y ONG’s. La 
medida responde al  enominado caso 
“Convenios” firmados en la Región de 
Antofagasta.

“Es necesario fortalecer la transpa-
rencia en las instituciones, para vol-
ver a creer en ellas y la primera forma 
de hacerlo, es saber qué hacen con 
los fondos que se les destinan. Por 
eso hemos enviado distintos oficios 
para tener claridad de cómo el Esta-
do gasta dineros públicos en nuestra 
región. Estas consultas se enviaron a 
distintos servicios públicos de forma 
transversal, sin importar colores po-
líticos. Porque acá nos importa el rol 
de fiscalización y acción a la hora de 

conocer cómo se gastan los dineros”, 
concluyó la diputada Ñanco.

Una de las labores que tiene un par-
lamentario es el rol fiscalizador a ins-
tituciones del Estado, y de la mano 
de dicho rol, está el poder solicitar 
cualquier información que se estime 
conveniente para tener en detalle el 
cómo funcionan las instituciones. Es 
por ello que la Diputada Ericka Ñan-
co, manifestó que “una de mis labo-
res como parlamentaria es utilizar 
esta herramienta para verificar que 

las instituciones estén realizando un 
buen uso de los recursos de todos los 
chilenos y chilenas. Es necesario y ur-
gente avanzar en transparencia y dar 
señales concretas a la ciudadanía de 
que las cosas se están haciendo con 
probidad”, comentó la diputada.

Los oficios contemplan a las Seremi 
de Educación, Deportes, Desarrollo 
Social, Obras Públicas, Vivienda y 
Salud; con la finalidad de obtener la 
información de la cantidad de recur-
sos que obtienen distintas entidades 
como fundaciones y ONGs, desde el 
año 2019, así como también conocer 
a qué proyectos e iniciativas fueron 
destinados estos traspasos. El oficio 
presentado al Gobierno Regional tiene 
la finalidad de identificar los criterios 
de asignación de recursos a las uni-
versidades de la región y también, los 
utilizados para la entrega de fondos 
de asignación directa a fundaciones 
de La Araucanía, con la intención de 
transparentar el cómo y el por qué fue-
ron elegidas.

Nuevos antecedentes 
Lo siguiente es la información que la 
diputada Erika Ñanco entregó respec-
to al caso fundaciones en el GORE 

Araucanía

Un total de casi 4 mil millones ha re-
cibido La Fundación Vladimir Nazor 
(FVN) y la Fundación Instituto Hernan-
do de Magallanes (FIHM), desde sep-
tiembre de 2022 a la fecha. 

Según los datos encontrados en 
transparencia, el primer pago que re-
cibió la FVN fue realizado con fecha 
3 de octubre del 2022 por 419 millo-
nes de pesos, exactamente un mes 
antes la FIHM recibió 800 millones, el 
motivo de esta transferencia fue una 
capacitación para conductores de la 
locomoción mayor de Temuco y Padre 
Las Casas, la cual, según las noticias 
publicadas por el Gobierno Regional, 
se trataría de una capacitación que 
tuvo una duración de 6 meses y que 
fue dirigida a 525 conductores. 

Respecto a la capacitación, lo informa-
ción posible de encontrar en la página 
de la FIHM, son fotos de actividades 
realizadas en un quincho, la cuales 
concluyeron con la participación del 
comediante Bombo Fica y uno de sus 
relatores fue Luis Calderon, militante 
de Evópoli y ex SEREMI de Transporte 
del Gobierno de Sebastián Piñera.
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Diputada Ñanco pide transparentar convenios con fundaciones a las 
seremi y Gobierno Regional de La Araucanía

La Consulta Araucanía 
2023 concluyó con resulta-
dos categóricos: un 96,3% 
votó por la opción SI, con-
firmando que para la región 
la reparación a las víctimas 
del terrorismo es prioridad.

En total participaron 18.620 
personas de toda La Arau-
canía, en este tercer proce-
so eleccionario promovido 
por el gobernador regional 
Luciano Rivas, con el apo-
yo de los consejeros, parla-
mentarios y alcaldes, entre 
otros representantes regio-
nales, y que se enmarca en 
uno de sus sellos de ges-
tión de la autoridad, como 
lo es el realizar acciones 
concretas de participación 
ciudadana en que se tra-
ten temas de interés para 
los habitantes de la región, 
con foco en la descentrali-
zación.

Tras conocerse los resulta-
dos, el gobernador Luciano 
Rivas valoró la participación 
y dijo que, “de un universo 
de casi 19 mil personas 
que participaron de nues-
tra consulta, un 96,3% se 
expresaron a favor de esto. 
Lo que nosotros haremos 

con estos resultados que 
son contundentes, que son 
importantes, tanto en parti-
cipación como también en 
el porcentaje de personas 
que está a favor de esta 
ley, es entregarlo al Presi-
dente de la República, a la 
primera autoridad de nues-
tro país, que tiene que pro-
mulgar una ley como esta y 
priorizarla; a nuestros par-
lamentarios que tienen que 
obviamente discutirla, a los 
medios de comunicación 
por supuesto, a la ciudada-
nía en general y principal-
mente hoy, a aquellos que 
están escribiendo la nue-
va Constitución, así como 
también a la Comisión por 
la Paz y el Entendimiento. 
Creo que estamos en varias 
instancias hoy día, donde 
vemos temas relevantes 
que tenemos que socializar 
para tener una buena ley de 
reparación de víctimas”. 

Además, Luciano Rivas 
afirmó que, “quienes cree-
mos que en la región de La 
Araucanía hay terrorismo, 
necesitamos esta ley y hoy 
día estamos avanzando 
con las diversas instancias 
como es la Consulta, y con 

un presidente que recono-
ce esta situación, con una 
ministra del interior que 
también lo reconoce, y creo 
que estamos en el momen-
to propicio para avanzar en 
una ley de reparación”.

Las comunas con mayor 
participación porcentual de 
habitantes fueron Lumaco, 
Victoria, Los Sauces, Co-
llipulli y Ercilla; todas de la 
provincia de Malleco, don-
de se concentra histórica-
mente la mayor cantidad 
de atentados. “porcentual-
mente 7 de las 10 comu-
nas que más votaron en 
esta encuesta fueron de la 
provincia de Malleco, datos 
que son bien relevantes con 
una participación importan-
te, la que esperamos sea 
un insumo interesante para 
que las autoridades del ni-
vel central puedan tomar 
una buena decisión y po-
damos avanzar en una ley 
de reparación de víctimas”, 
afirmó Luciano Rivas.

El proceso se realizó a tra-
vés de la web www.consul-
taaraucania.cl y estuvo a 
cargo de la empresa espe-

cialista en elecciones remo-
tas, Evoting. 

Lo que viene luego de la 
Consulta Araucanía

El gobernador Rivas se re-
firió a los pasos a seguir a 
partir de esta consulta. “En 
nuestra primera consulta, 
sobre el Estado de Excep-
ción, logramos dar a cono-
cer nuestra mirada como 
habitantes de La Araucanía; 
fue un insumo importante 
para la toma de decisiones 
de los parlamentarios. Hoy 
esto también debe ser con-
siderado para la toma de 
decisiones en los distintos 
niveles. El Ejecutivo ha re-
conocido abiertamente que 
en La Araucanía hay terro-

rismo, convicción que tene-
mos desde hace mucho; y 
si hay terrorismo, hay vícti-
mas”, puntualizó.

“Solo anoche hubo tres 
atentados en la región y en 
el último período esto se 
ha mantenido en uno diario 
promedio. Es una situación 
insostenible, todos los días 
surgen nuevas víctimas”, 
dijo, y agregó Rivas, “no 
podemos seguir esperan-
do medidas que sabemos 
son necesarias para luchar 
contra el terrorismo, es por 
eso que promover una ley 
de reparación de víctimas, 
como se hizo en Colombia 
y a propósito de la ETA en 
España. No podemos dejar 
solas a las víctimas”.

Consulta Ciudadana arrojó que el 96,3% exige al Gobierno una Ley de Reparación a 
las Víctimas del Terrorismo y Violencia Rural
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Vacaciones de Invierno Entretenidas 
en Cholchol
Se invita a niños y niñas desde 

los 4 a 12 años, a participar de 
una entretenida actividad que se 
realizará este próximo miércoles 

12 de julio, desde las 13:00 horas 
en el Gimnasio Municipal de la co-
muna. Habrá taller de fútbol mixto, 
concursos y muchas sorpresas. 

Imperial Unido no logró superar a su rival 
Malleco Unido en el estadio El Alto 

Un encuentro con mu-
chas emociones y bien 
jugado, fue el que prota-
gonizaron el local Imperial 
Unido y la visita, Malleco 
Unido, se disputó en el 
estadio El Alto de Nueva 
Imperial, encuentro válido 
por una nueva fecha de la 
segunda rueda del cam-
peonato nacional, de la 
Tercera División Zona Sur, 
de la Tercera B, del fútbol 
chileno.
Imperial Unido no supo 
aprovechar su condición 
de local ante el forastero 
Malleco Unido, si bien es 
cierto, tuvo más ocasiones 
que la visita, pero los pos-

tes de la va-
lla defendido 
por el portero 
foráneo Juan 
Cabrero dije-
ron otra casa.  
Si el encuen-
tro hubiese 
tenido un 
ganador, por 

oportunidad en  la cancha,  
debió ser para los de Im-
perial, pero los partidos 
se ganan con goles, y nin-
gunos de los dos equipos 
convirtieron en la primera 
parte del encuentro.
En la segunda tanda y úl-
timo tiempo, la tónica fue 
idéntica a la primera 
parte, con ambos equi-
pos buscando el gol, 
hizo que el encuentro 
fuera entretenido, y el 
público que llegó en una 
buena cantidad al recin-
to deportivo disfrutara. 
Malleco mejoró, en la 
segunda parte se creó 

ocasiones que no eran 
aprovechadas, hasta que 
a los 20 minutos, Cristó-
bal García, puso el tanto 
en favor de los Leones de 
Nahuelbuta. Los locales 
sintieron el tanto y salieron 
en busca de la igualdad y 
ahora fueron los locales 
que se creaban ocasiones 
que no eran aprovecha-
das. Pero a los 29minutos, 
Lautaro Bórquez dijo otra 
cosa y puso el tanto de la 
igualdad, no moviéndose 
más el marcador hasta el 
término del encuentro. Fi-
nalizó empatados a un tan-
to por lado.

En la actividad, los niños lo-
graron disfrutar y seguir apren-
diendo de nuevas experien-
cias deportivas.

La categoría sub 8, tuvo re-
sultados positivos dejando 
bien posicionado a la locali-
dad de Puerto Domínguez.

Agradecer la colaboración 
del municipio con transporte 
y colaciones, como así mis-
mo agradecer el apoyo de 
los papitos que estuvieron 

participando en estas 
dos jornadas.

El fútbol formativo de 
Puerto Domínguez si-
gue creciendo y dando 
espacios deportivos 
a sus niños a través 
de su encargado Feli-
pe Villacura y profesor 
Emiliano Mercado.

Escuela Municipal de Fútbol de 
Puerto Domínguez, tuvo un fin de 
semana de competencia formativa 
regional

El encuentro finalizó empatando en un tanto por lado
Carahuino Campeón Nacional 
de Halterofilia
Se trata del deportista Yei-
co Sandoval, quien con 
esfuerzo y dedicación lo-
gró convertirse en el nuevo 
“Campeón Nacional, cate-
goría sub 10 de Halterofilia” 
(Levantamiento de Pesas)  
en campeonato realizado 
en Vicuña,  de Valle de 
Elqui, región Coquim-
bo, representando así 
de gran forma su es-
cuela Dream House, 
a la comuna de Cara-
hue y a la región de La 
Araucanía. 

“Felicitamos a Yeico 
por este gran logro 
conseguido en el norte.  
Felicitamos además a 
su colegio por promo-
ver distintas disciplinas 
deportivas, al igual que 
lo estamos haciendo 

como administración, ya 
que queremos que nuestra 
comuna pueda ofrecer al-
ternativas a nuestras niñas 
y niños y sea una comuna 
y ciudad deportiva” señaló 
el alcalde Alejandro Sáez 
Véliz.
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Con romería, reunión solemne y cena de camaradería la Segunda Compañía 
de Bomberos de Nueva Imperial celebró sus 114 años de vida institucional

La actividad se inicio con la visita 
al Cementerio Municipal donde se 
les llevó coronas florales a los volun-
tarios que yacen en el campo santo.

Luego, en el salón central del Centro 
Cultural de Nueva Imperial se realizó 
la tradicional reunión solemne. En la 
ocasión se contó con la presencia 
del voluntario honorario de la primera 
compañía y actual primera autoridad 
de la comuna el edil Cesar Sepúlve-
da Huerta; señores miembros del ho-
norable directorio general, mascota, 
aspirante, cadetes bomberos, bom-
beros honorario e insigne y familia-

res de los voluntarios, en 
la conmemoración de los 
114 años de la Segunda 
Compañía del Cuerpo de 
Bomberos de Nueva Im-
perial.

Es así que, con el afán 
de servir valerosamente 
y trabajar fuertemente en 
este territorio. Por tal mo-
tivo se fundó la segunda 
compañía bajo el lema 

“Unión y Disciplina” con la especiali-
dad de Rescate Vehicular.

En la oportunidad, se rea-
lizó la investidura del Te-
niente Cuarto, esto con 
la necesidad de la Com-
pañía en su área operati-
va y con el afán de poder 
cubrir satisfactoriamen-
te todo el trabajo que se 
desarrolla por parte de 
la oficialidad operativa, y 
luego de haber solicitado 
la correspondiente auto-
rización ante el honora-
ble Directorio General, se invistió al 
Teniente Cuarto Daniel Ángel Luna 
Flores.

Luego se pro-
cedió a la pre-
miación, a niños 
de la Segunda, 
quienes de muy 
temprana edad 
se han interesa-
do en ser parte 
de esta compa-
ñía, y siguiendo 
los pasos de sus 

familiares voluntarios, en el presente 
año esta distinción recayó en el niño 
de 5 años de edad,  Agustín Ignacio 
Mora Jara. 

Buscan que Comunidad de Carahue Reconozca Atractivos Patrimoniales y 
Turísticos del Territorio

Gracias a un aporte de un tour 
operador Rutas Araucanía, miem-
bro de la Asociación Gremial de 
Turismo de la Costa (AGETAC), y 
al apoyo de la oficina de Turismo 
de la Municipalidad de Carahue, 
junto con el Programa Estraté-
gico Regional (PER) Nahuelbuta 
Costa Araucanía, cerca de 25 ha-
bitantes de Carahue pudieron re-
correr los principales hitos de su 
comuna.
Sectores urbanos, rurales, étni-
cos y gastronómicos, comple-
mentaron un recorrido patrimonial 
y turístico que 25 personas, entre 
adultos mayores y miembros de 
la sociedad civil, pudieron visitar 
en Carahue.
El recorrido se realizó gracias a un 

aporte de un tour operador local 
que busca potenciar este circui-
to y también al apoyo de la mu-
nicipalidad junto con el programa 
PER Nahuelbuta Costa Araucanía 
financiado por Corfo, quienes 
complementaron con recursos, 
difusión y organización para que 

este circuito pudiera lle-
gar a la mayor cantidad de 
personas posibles.
Evelyn Díaz, jefa de la ofici-
na de Turismo de Carahue 
detalló el tour realizado: 
“Hicimos un recorrido pri-
mero por Carahue urbano; 
el parque de los trenes, 
el último ramal hacía la 
costa, etc.  Luego fuimos 
a Tranapuente, ahí pasa-
mos por el mirador, para 

posteriormente llegar 
al sector Lafkenche 
donde conocimos los 
elevadores de algas, 
que es una muestra 
del trabajo que hace la 
gente de esta zona en 
la recolección del co-
chayuyo. Finalmente 
fuimos a Nehuentue, 
donde recorrimos la 
caleta, pudimos contar 
su historia y disfrutar 

de un almuerzo local.”
Al recorrido fueron invitados adul-
tos mayores dirigentes de la zona 
urbana de Carahue y también 
miembros de la sociedad civil, 
donde se consideraron jefas de 
hogar, trabajadores de la plaza, 
entre otros.
“Cuando nosotros hacemos esto 
con la comunidad local, busca-
mos que ellos logren reconocer 
los atractivos que tiene su propio 
territorio, que los puedan masifi-
car. Porque generalmente cuan-
do llegan los visitantes a la zona 
preguntan en la calle, en los ne-
gocios, y la idea es que la gente 
nuestra pueda reconocer su terri-
torio como un destino turístico.” 
Agregó Díaz.

Andrés Llancapan, gerente del 
Programa Estratégico Regional 
(PER) Nahuelbuta Costa Arauca-
nía, valoró que se estén conside-
rando a los habitantes de las pro-
pias comunas, como agentes de 
difusión turística.
“Creo que es muy valorable que 
las comunidades también se ca-
paciten y conozcan su territorio. 
La idea de este recorrido fue dar 
a conocer sectores que quizás 
ellos no conocían y que pueden 
difundir a turistas o gente conoci-
da. Nosotros como PER Nahuel-
buta Costa Araucanía, apoyamos 
con recursos y gestión, gracias al 
aporte que hizo un tour operador 
miembro de nuestra gobernan-
za.”
Si quiere conocer este circuito, lo 
invitamos a contactar a AGETAC 
a través de sus redes sociales o 
en la página del PER Costa Na-
huelbuta www.costanahuelbuta.
cl


